



Vendredi 26 janvier 2024

Vœux à la population le 20 janvier 2024

Discours du Maire

Monsieur le Sénateur, Cher Loïc,

Monsieur le Président d'Annemasse Agglo,
Cher Gabriel,

Mesdames et Messieurs les Maires des
communes de l'Agglomération,

Mesdames et messieurs les adjoints et
conseillers municipaux d'Annemasse,

Mesdames et Messieurs les élus,

Je salue les représentants des services de l'Etat
aujourd'hui présents (Police, Douane, SDIS,
Education nationale...)

Je salue les représentants des associations
annemassiennes qui tiennent une très grande
place dans la vie quotidienne de notre ville.

Et je salue les acteurs économiques, chefs d'entreprises et commerçants, syndicalistes qui
sont les forces vives de notre développement,

Un salut tout particulier aux personnels de la ville qui font dans des circonstances parfois
difficiles un travail remarquable parce qu'ils ont le service public chevillé au corps.

Et vous tous, Chers Annemassiens de toujours, chers Annemassiens de passage ou de
demain, merci de votre présence sur cette place de l'hôtel de ville. Vous qui avez je l'espère
défié le froid pour que ces vœux aient le caractère public et populaire que souhaite l'équipe
municipale.

Je vous présente à toutes et tous au nom des élus de la ville mes meilleurs vœux de santé de
réussite personnelle et professionnelle et de bonheur. Des vœux de paix et de solidarité avec
tous ceux qui souffrent.

La France traverse des crises temporaires et systémiques et je ne souhaite pas assombrir le
tableau. Un début d'année, c'est une aurore des possibles.



Annemasse est une ville des solidarités. Nous le savons et nous, élus et habitants, portons activement cette solidarité, ses valeurs et ses actions concrètes, depuis plusieurs décennies.

Nous restons solidaires des habitants du Pas de Calais fortement affectés par les intempéries et les inondations consécutives. Sans mesure avec les destructions du Nord de la France, les communes voisines d'Étrembières, dont je salue la Maire Annie Martin qui nous fait l'amitié de sa présence, et de la commune de Gaillard ont aussi été touchées par la crue de l'Arve en novembre dernier, comme de nombreuses autres en Haute-Savoie.

La France est aujourd'hui conduite par un nouveau gouvernement formé par Gabriel Attal et je lui souhaite plein succès. Il porte tout de même l'héritage d'une loi immigration, dont le sort reste suspendu aux décisions du Conseil constitutionnel et dont certaines mesures vont à l'encontre des valeurs que je porte, que porte la majorité municipale et qui illustrent l'histoire de cette ville. Je tenais à le réaffirmer.

Mais je ne verserai pas dans la facilité dangereuse du populisme et aux appels à la « résistance » car nous savons ici ce que ce mot signifie.

Les enjeux du vivre ensemble, de l'intégration à la communauté nationale sont trop importants pour être laissés aux mouvements extrêmes.

Mais gardez à l'esprit ceci : Annemasse continuera d'accueillir, dans le respect des lois de la République, lois qui s'imposent à tous ceux qui sont sur notre sol et lois que nous devons appliquer en toute égalité.

Notre ville compte plus de 100 nationalités. C'est sans comparaison avec d'autres villes du département, c'est aussi une richesse et une fierté. En cela, nous nous inscrivons dans le prolongement de la Genève internationale. Annemasse est le pôle français majeur du Grand Genève et nous tenons à cette identité et à notre position dynamique au sein du bassin de vie transfrontalier.

L'histoire d'Annemasse a montré son caractère de ville-refuge et de ville accueillante. Cette histoire se prolonge de nos jours avec l'accueil de réfugiés, des familles des Balkans, des Syriens, des Afghans et plus récemment, des Ukrainiens. Nous, responsables politiques, portons cette solidarité internationale « ici et là-bas » et ce sont bien les habitants qui font vivre toute l'année ce courant de fond solidaire, à travers les associations ou en accueillant directement des migrants et réfugiés dans leurs foyers.

La guerre en Europe et à ses portes poursuit ses insupportables tueries de civils. En Ukraine, pas de trêve hivernale ou de Noël. En Israël, en Cisjordanie et dans la bande de Gaza, ce sont les civils et les enfants qui sont massivement touchés.

La municipalité d'Annemasse a exprimé sa profonde émotion devant cette escalade de violence et cet océan de larmes et a dit sa compassion aux victimes et à leurs familles. Elle a fermement condamné le terrorisme du Hamas lors des attaques du 7 octobre. Elle condamne, tout en ne niant pas la nécessité de riposte d'Israël, la méthode aveugle qui peut aboutir à une destruction totale de Gaza et à des milliers de morts civils.

Il me paraît important de réitérer aujourd'hui l'appel à un cessez le feu.

Il faut une initiative puissante à l'international pour rendre possible la fin de cette escalade meurtrière et défendre une solution à deux États vivant côte à côte et en sécurité.

Ici à Annemasse, la vie coûte encore plus cher qu'ailleurs quand on est payé en euros. Les inégalités sont parmi les plus importantes du territoire national. Des milliers de foyers connaissent une forte précarité et sont les premières victimes de l'insécurité, qu'elle soit

physique, économique, médicale ou sociale. A tous ceux qui traversent des difficultés et qui ont peur de perdre pieds, nous sommes à vos côtés et nos politiques publiques sont des réponses de moyen et long terme à ces difficultés afin de réduire les inégalités sur notre territoire. Ces inégalités sont suscitées par la frontière avec la Suisse. Mais le transfrontalier est aussi un outil puissant pour lutter contre et trouver des solutions spécifiques au bassin de vie.

Il est très dur de se loger dans notre département, encore plus dans notre Agglo. L'offre de location de meublés de tourisme type Airbnb a explosé, aggravant un peu plus le manque de logements et favorisant aussi les spéculateurs immobiliers. Les villes et institutions publiques ont beaucoup de mal à recruter des fonctionnaires, le coût du logement est prohibitif dans de nombreux cas. C'est un problème qui touche les villes et villages en France, c'est pourquoi le Parlement et le gouvernement ont souhaité fixer de nouvelles règles et donner des moyens supplémentaires aux collectivités pour approfondir la régulation. Nous sommes donc nombreux à déplorer l'échec de la proposition de loi pour lieux encadrer ces locations.

Les lobbys du rendement financier des locations temporaires ont gagné (je l'espère provisoirement) contre l'intérêt des primo-acquérents et de la grande majorité des locataires, ainsi que des personnes sans-abris et en situation de précarité de logement. Nous agissons activement au niveau du CCAS de la ville et de la Maison de l'habitat d'Annemasse Agglo pour atténuer cette crise et aller vers la résorption. C'est un travail titanesque avec une pluralité de partenaires qui ont tous un rôle majeur à jouer : l'Etat, la Région, le Département, l'Etablissement public foncier de la Haute-Savoie, les bailleurs sociaux, les associations comme la fondation Abbé Pierre ou ARIES et, bien sûr le Canton de Genève qui a longtemps délésté son besoin de logement sur les communes françaises frontalières.

La situation est en train de changer mais il nous faut redoubler d'effort. Nous attendons par exemple avec impatience une réponse positive à la demande d'Annemasse Agglo de plafonnement des loyers.

L'année dernière, j'avais parlé d'une année exceptionnelle pour Annemasse. Elle l'a été au-delà de tous mes espoirs, et sans doute également des vôtres. Je pense bien sûr à l'Etape du Tour et au Tour de France, mais pas seulement.

Pour citer quelques temps forts de 2023 :

Nous avons terminé l'aménagement de Chablais Parc « au sommet », avec l'ouverture du Square des enfants du Paradis, suspendu au-dessus de la place Lumière. Il a trouvé immédiatement son public familial et sportif, en concertation avec les nombreux riverains du dernier-né des quartiers annemassiens.

Voté en 2006 par le Conseil municipal sous la responsabilité de Robert Borrel que je salue et remercie de sa présence, le quartier Chablais Parc est toujours en progression au niveau de l'offre commerciale et de logement, mais la qualité architecturale, la mixité sociale du quartier et le succès de fréquentation de ses espaces publics et des services proposés sont des réalités appréciées.

Vous avez été plus de 500 personnes à avoir répondu présents à notre soirée de lancement des Annemassadeurs l'année dernière à Château Rouge. Pour remercier tous ceux, célèbres, anonymes, ceux qui gagnent à être connus, qui s'engagent pour notre ville. L'attente est donc aussi grande cette année. Nous nous retrouverons avec plaisir le 15 mars prochain, toujours à Château Rouge, pour une nouvelle soirée gratuite et ouverte à tous !

J'ai un souvenir très fort de l'inauguration du Parc Mila Racine à l'occasion de la journée nationale de la Résistance, lors d'une cérémonie émouvante, patriotique et de mémoire. Ce parc est magnifique. D'autant plus lorsqu'il revêt son manteau de neige, comme la semaine dernière.

Plus récent, les Assises des quartiers ont été un vrai succès de participation. Nous voulions que ceux que l'on n'entend pas puissent s'exprimer. C'est fait, ils ont été plus de 1200 à dire à la fois leur attachement aux quartiers, à reconnaître les efforts faits pour toujours améliorer le cadre de vie et aussi d'exprimer leurs besoins de plus de proximité, de plus d'actions pour les jeunes, de plus d'encadrement de qualité.

Je remercie tous ceux qui se sont impliqués pour la qualité de l'écoute et des contributions de chacun. Ce travail se poursuit activement avec l'élaboration d'un nouveau plan d'actions pour la Jeunesse qui sera proposé prochainement au Conseil municipal.

Et l'ouverture récente de l'espace sportif Tessa Worley est une concrétisation de la forte demande d'activités sportives, nous l'inaugurerons au printemps en présence de cette championne.

→ **Alors 2024 tiendra-t-elle ses promesses, nous en faisons le pari.**

A défaut d'être vraiment original, je placerais ces vœux sous le signe des valeurs de l'Olympisme.

Ce n'est plus un secret bien gardé : la flamme olympique passera pour la première fois de notre histoire à Annemasse, le 23 juin prochain. Le parcours de la flamme et les relayeurs seront bientôt annoncés par le comité d'organisation. Nous préparons un programme d'événements sportifs et culturels associés aux JO de Paris 2024.

La devise olympique, c'est « Citius, Altius, Fortius ».

Selon les plus latinistes d'entre nous, cela signifie « plus vite, plus haut, plus fort ».

De cette devise sont tirées les valeurs de l'olympisme qui peuvent nous guider au quotidien cette année :

L'amitié, le respect et l'excellence.

Ces trois valeurs fondamentales ne concernent pas que la performance sportive, c'est une philosophie de vie qu'elles sous-tendent. Elle peut aussi éclairer l'action publique.

L'amitié entre les peuples, j'en ai déjà parlée, c'est promouvoir des actes de solidarité et le pacifisme si nécessaire à notre ville-frontière. C'est pourquoi Annemasse va adhérer à l'association des villes et territoires accueillants (ANVITA) et de continuer de mener des actions solidaires dans ce cadre national.

Passons au respect. C'est une condition indépassable de la vie en société. Je dénonce la violence envers les forces de sécurité, les agents publics et envers les élus. Il est intolérable que des professionnels investis d'une mission publique subissent menaces, agressions ou pire.

Les petites incivilités du quotidien provoquent aussi un grand pourrissement de la vie en ville, c'est vrai à Annemasse et ailleurs. La propreté, la Ville y met les moyens et l'énergie mais c'est

bien l'affaire de tous. Notre action municipale est reconnue par des organismes indépendants. Annemasse a reçu en fin d'année le trophée de la propreté urbaine de l'association des villes pour la propreté urbaine. Je remercie les agents de voirie et les services sanitaires qui agissent au quotidien pour garder une ville propre. Ce n'est pas suffisant dans certains endroits, mais nous avançons. Nous avons besoin de l'action de tous les membres de cette ville, commerçants, habitants, professionnels, pour progresser ensemble.

Le respect des lois et des règles de vie commune est conditionnée par une police municipale et une brigade incivilité et propreté bien dotée et performante. C'est le cas à Annemasse et je suis certain que le nouveau bâtiment de la Tranquillité publique situé rue du Salève permettra de continuer sur cette lancée, proposant de bonnes conditions de travail pour les agents du service et un accueil de qualité pour le public. Il permettra aussi de développer un centre de supervision urbaine performant en vision directe de toutes les caméras de vidéoprotection.

Dernière valeur olympique, **l'excellence.**

Viser l'excellence pour nos écoliers, c'est notre ambition dans tous les établissements de la Ville et dans le futur groupe scolaire Louise Michel dont le chantier a débuté en septembre dernier. 17 classes, une crèche de 30 places et un gymnase ouvriront à la rentrée 2025. Avec comme voisinage prestigieux Château Rouge et la piscine Château Bleu, ce projet se veut exemplaire en termes de végétalisation, des matériaux utilisés et de performance énergétique.

La passerelle sur l'Arve sera livrée cet automne et c'est une infrastructure majeure pour notre ville et notre Agglo, car elle permet de raccorder en mobilité douce et sécurisée Annemasse au Salève et d'approvisionner nos communes en eau potable avec un nouveau passage au-dessus de la rivière. Ce sera aussi un signe architectural remarquable en entrée de ville.

La transformation du centre-ville par la piétonisation et le prolongement du tram 17 sont aussi, à mon sens, une réalisation d'excellence. Certes, nous traversons des périodes difficiles liées aux travaux et l'excellence n'est peut-être pas le premier mot qui vient à l'esprit chez les habitants et commerçants les plus impactés devant et en bas de chez eux.

Mais prenons un peu de hauteur par rapport aux aléas de chantiers et des nuisances sonores, de poussières et de circulation. Je ne connais pas d'autres villes moyennes de 40 000 habitants qui bénéficient d'un tram, qui plus est transfrontalier. Cette révolution de la mobilité sur notre territoire, nous la poursuivons et une multitude de nouveaux usages, de commerces et de services sont déjà là et arriveront dans les années prochaines. Et nous travaillons déjà sur les pistes de prolongation ou de nouvelles lignes de tram avec la confédération Suisse, qui intégreront un futur projet d'agglomération transfrontalier après 2030. Notre rôle d'élu est aussi d'anticiper.

Ce que nous sommes en train de faire à quelques pas de cette place, c'est transformer positivement le centre-ville vers un espace de vie durable, agréable, propice à la flânerie et pourquoi pas, à la rêverie. Dès cet été, la rue des vétérans et la Place Rousseau renouvelées seront piétonnisées et végétalisées suivies rapidement par la rue du commerce puis la rue Pasteur.

Les travaux permettent de dévier et de remettre à neuf les réseaux d'approvisionnement (eau et assainissement notamment), avec la maîtrise d'ouvrage de l'Agglo et qui seront alors opérationnels pour une cinquantaine d'années. Ce sont donc des projets ambitieux de mobilité et de transition écologique qui permettent de faire de grands progrès dans d'autres domaines fondamentaux comme la sécurité sanitaire.

Juste un mot pour souligner la qualité du travail en commun entre l'Agglo et la ville. Cette complémentarité affirmée depuis des années est la condition de la réussite de nos grands

projets et nos actions politiques convergentes. Et comme c'est loin d'être le cas partout il est bon de mettre en avant ce consensus de projet qui fait réussir l'Agglo et la ville-centre.

Je pense enfin que l'excellence passe aussi par un approfondissement de la démocratie participative. Notre méthode de travail associe les citoyens aux projets.

Nous l'avons fait pour initier la piétonnisation-végétalisation de la ville. Nous venons de l'organiser avec les Assises des quartiers. Je vous invite donc à poursuivre ses échanges. 2024 sera une année de concertation. Avec d'abord la révision générale du PLU. C'est l'image de notre ville qui se construit ainsi, son architecture, ses espaces publics, la lutte contre les ilots de chaleur.

Dès ce mardi 23 janvier, une réunion publique lancera ce temps de concertation avec vous, chers Annemassiens.

2024 sera aussi la mise en place d'une concertation prospective : Annemasse 2050. Nous comptons sur vous pour contribuer aux évolutions à venir de notre cadre de vie.

Ainsi ensemble nous façonnerons notre présent et notre avenir, l'avenir de notre ville.

2024 permettra donc de concrétiser de grands projets, de faire de nouveaux pas vers la nécessaire transition écologique. 2024 verra une nouvelle fois nombre d'animations, d'évènements festifs, d'anniversaire (je pense au 80^e anniversaire de la Libération). Ensemble chers amis faisons de cette ville une ville animée, attractive, une ville dont on est fier et où chacun peut trouver sa place.

Je vous renouvelle mes vœux de très bonne année à chacun d'entre vous. Et je souhaite pour notre ville une année pleine d'avancées et de réussite collective grâce à nous tous !

Merci.



